
В Свердловской области 1 сентября за парты сядут более 
полумиллиона ребят, из них около 60 тысяч — первоклассники 
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Начать с «Красной строки»



неделя в регионе / подробности

РА ЗВИТИЕ
Ирина Ульянова

Вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко, 
побывав в Екатеринбурге на открытии 
Международного фестиваля универ-
ситетского спорта, отметил, 
что правительство России будет 
поддерживать Средний Урал в его 
поступательном движении по всем 
направлениям.

Свердловская область получила поддержку 
федеральных властей в развитии спорта, 
туризма и подготовке индустриальных кадров

к 2030 году — очень существенный. Показа-
тели выше среднероссийского уровня — 54 
процента, за что мы вам очень благодарны».

• СТУДЕНЧЕСКАЯ СТОЛИЦА
По итогам приемной кампании более 

78 тысяч абитуриентов подали 320 тысяч 
заявлений в вузы региона. «Это более  
14 процентов от общего числа по стране, 
что говорит о востребованности здесь выс-
шего образования. В этом году для области 
установлено свыше 19,5 тысячи бюджетных 
мест, более девяти тысяч из них для инже-
нерных специальностей. Вчера мы оцени-
ли ход строительства кампуса при УрФУ, 
который также станет центром цифровой 
трансформации и кузницей ИТ-кадров», — 
отметил зампред правительства РФ.

Треть всех студентов Свердловской об-
ласти учится в Уральском федеральном 
университете — это более сорока тысяч че-
ловек. УрФУ занимает лидирующие пози-
ции по новому приему среди вузов России, 

« 
Мы всегда 

готовы  
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ского, так 
и между-
народного 

масштаба»
Евгений Куйвашев, 

губернатор 
Свердловской 

области 

Осмотрев комплексы, которые задей-
ствованы в проведении масштабного 
спортивного студенческого меропри-
ятия, вице-премьер сказал: «За два 

дня мы посетители немало объектов, в том 
числе спортивных. Видим, что не только вся 
экономика области, но и спорт динамично 
развивается. И ваш вклад в достижение 
цели, которую поставил президент —  
70 процентов занимающихся спортом  

КРАТКО
 
#Экология Экодом «Никольский» поддержал 
жителей Сысертского района в проведении 
экологической акции. Жителям села пода-
рили современные скамейки, сделанные 
из вторсырья, помогли очистить от мусора 
берега пруда и благоустроить местный парк. 
«С момента открытия экодома мы собира-
ем вторичное сырье. Совместно с нашими 
партнерами мы решили использовать это 
сырье для изготовления скамеек. Сегодня мы 
установили их в парке», — отметила руко-
водитель проекта «Экодом» в Сысертском 
районе Екатерина Штейнберг.

#Дороги Дорожники продолжают капиталь-
ный ремонт на автодороге Екатеринбург — 
Реж — Алапаевск. По информации строителей, 
они готовы завершить основной комплекс 
работ к декабрю 2023 года. Второй участок —  
с 33-го по 37-й километр — будет введен 
эксплуатацию в 2024 году. 12,6 километра 
Режевского тракта связывает областной центр 
с северо-востоком региона. «Березовскдор-
строй» уже завершил расширение дорожного 
полотна с досыпкой скального грунта. Специа-
листы также уложили асфальтобетонный слой 
дорожной одежды. Производится укладка 
верхнего слоя покрытия. 

#Сельское хозяйство Свердловские аграрии 
выбрали среди 38 гибридов кормовой куку-
рузы лучшие образцы. Новые перспективные 
сорта представляет Уральский федеральный 
аграрный научно-исследовательский центр  
УрО РАН. Цель научных сотрудников — срав-
нить собственные сорта с лучшими импорт-
ными в условиях производства. «Уральская 
погода очень капризная. Поэтому мы уже  
15 лет занимаемся исследованиями и селек-
цией кукурузы и люцерны. Именно эти куль-
туры составляют основу кормовой базы для 
животных и обеспечивают баланс в кормах  
по белку, протеину и обменной энергии», — 
рассказал директор аграрного научно-исследо-
вательского центра УрО РАН Никита Зезин.

#Образование Система дополнительного 
образования Свердловской области охватит 
более 80 процентов школьников. «К новому 
учебному году в 24 муниципалитетах на базе 
образовательных организаций создано  
657 новых мест дополнительного образова-
ния. Приоритетными в создании новых мест 
стали школьные театры, музеи, медиацентры 
и школьные спортивные клубы», — отметил 
начальник отдела дополнительного образо-
вания министерства образования региона 
Сергей Карсканов.

Благоустроенные уральцами дома и дворы могут 
стать участниками общероссийского конкурса

Когда? Подать заявку — до 10 октября
Куда? На сайт moydom.er.ru

Всероссийский конкурс  
«Лучший дом. Лучший двор»
Номинации

 «Лучший двор» — благоустройство двора  
и усилия жителей по его созданию

 «Самый дружный дом» — истории решения 
проблем, которые стали возможными благодаря 
активности жителей

 «Лучший подъезд» — качество работ и усилия 
жителей по его обустройству

 «Самый энергоэффективный дом» — 
мероприятия, позволившие снизить платежи за 
жилищно-коммунальные услуги

5победителей
в каждой номинации   
по результатам  
«народного голосования»
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 Будущих звезд российского фортепианного искусства открыл Международный 
конкурс памяти Веры Лотар-Шевченко. Фото: Елена Ельцова

 В столице Урала состоялся первый Международный книжный фестиваль 
«Красная строка»: за три дня в Екатеринбурге свои книги представили 
более 130 издательств. Фото: Елена Ельцова

 В Ивделе и Верхотурье установят знаки 
туристической навигации международного 
образца. Фото: све.рф

 Празднование Дня народов Среднего Урала прошло в екатеринбургском парке «Таганская слобода». Фото: све,рф

активно участвует в ключевых федераль-
ных инициативах, таких как «Профессио-
налитет 2030» и формирование научно-об-
разовательных центров мирового уровня.

Строительство нового кампуса серьез-
но расширит возможности вуза по реали-
зации инновационных программ обуче-
ния и проведению научных исследований. 
Еще одним стимулом развития высшего 
образования в регионе станет реализация 
уникальной программы поддержки сту-
денчества «Кампус».

• СПОРТИВНАЯ ЖИЗНЬ
Дмитрий Чернышенко подчеркнул, что 

системная поддержка развития спорта на 
Среднем Урале будет продолжена на обще-
российском уровне. «На реализацию феде-
рального проекта „Спорт — норма жизни“ за 
два года область получила из федерального 
бюджета около 350 миллионов рублей, а на 
софинансирование строительства спортив-
ных объектов для проведения фестиваля вы-
делено около десяти миллиардов. Уверен, 
возведение спортивных комплексов такого 
уровня позволит нашим спортсменам сохра-
нять соревновательную активность и ста-
вить новые рекорды», — сказал Дмитрий 
Чернышенко.

Губернатор Евгений Куйвашев под-
твердил: областные власти стремятся  
к тому, чтобы как можно больше уральцев 
систематически занимались спортом —  
в области строятся ледовые арены, физ-
культурно-оздоровительные комплексы, 
дворцы спорта, универсальные и общедо-
ступные спортивные площадки. Почти 270 
тысяч свердловчан сдали нормативы ГТО. 
А наследие Международного фестиваля 
университетского спорта будет востребо-
вано уральцами.

«Пользуясь случаем, хочу обратиться  
к вам как к заместителю председателя 
правительства с тем, чтобы впоследствии 
использовать инфраструктуру при прове-
дении соревнований различного уровня.  
В качестве подготовки мероприятий вы 
смогли убедиться. Поэтому мы всегда го-
товы к проведению соревнований как рос-
сийского масштаба, так и международно-
го», — сказал глава региона. 

• УРАЛЬСКИЕ ПУТЕШЕСТВИЯ
«В 2023 году по прогнозам турпоток  

в Свердловскую область достигнет  
3,8 миллиона человек, что на 22 процента 
больше, чем в прошлом году. В рамках на-
цпроекта „Туризм и индустрия гостепри-
имства“ предусмотрено финансирование 
в размере 600 миллионов рублей, а в сле-
дующем году на возведение модульных 
отелей выделено более 280 миллионов  
рублей. В регионе создается комфортная 
туристическая инфраструктура, включая 
кемпинги, обустройство турмаршрутов, 
проектируется туристский код центра 
Екатеринбурга. Все это положительно ска-
зывается на уровне социально-экономи-
ческого развития региона», — отметил 
Дмитрий Чернышенко.

За пять месяцев 2023 года в регион со-
вершено более 1,3 миллиона поездок. 
Свердловская область активно включи-
лась в реализацию проекта — «Большой 
Урал». На Среднем Урале реализуют круп-
ные турпроекты. Ведется формирование 
эколого-туристического маршрута «Боль-
шая уральская тропа», который пройдет 
через Свердловскую и Челябинскую обла-
сти, Пермский край и Башкортостан.  
В регионе действуют более 50 промыш-
ленных маршрутов. Заметным событием 
стал запуск нескольких новых направле-
ний с использованием железнодорожного 
транспорта. Фото: све.рф

 Для Уральской авиабазы закупили новые 
спецтехнику и оборудование на сумму  
30 миллионов рублей. Фото: Елена Ельцова



перспектива / национальные проекты
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#Развитие В Екатеринбурге на улице Азина, 
где раньше был молочный завод, началось 
строительство многофункционального жилого 
квартала в рамках комплексного развития  
территории (КРТ). Здесь будет построено 
шесть многоквартирных домов высотностью  
от 25 до 34 этажей. Проект развития предусма-
тривает строительство подземного паркинга  
и единого стилобата со встроенными помеще-
ниями для размещения различных сервисов.

#Мусор Строительство и оснащение  
самого современного и экологичного  
в регионе мусоросортировочного комплекса  
в Нижнем Тагиле планируется завершить  
уже в четвертом квартале 2023 года.  
Комплекс сможет перерабатывать 185 тысяч 
тонн отходов в год. Одной из особенностей 
завода станет сортировка отходов, которые 
раньше просто складировались на свалках: 
бумага, картон, стекло, черные и цветные 
металлы, пластмассы и полимеры. Планиру-
ется, что предприятие станет крупнейшим 
поставщиком для компаний, использующих 
вторсырье. Фото: Елена Ельцова

#Благоустройство К концу осеннего сезона  
в Свердловской области благодаря нацпроек-
ту «Жилье и городская среда» будет завер-
шено благоустройство еще 59 общественных 
и дворовых территорий. Всего с 2019 года 
в регионе приведены в порядок 1,4 тысячи 
общественных пространств. Ключевую роль 
при принятии решения, какой объект будет 
благоустроен, играет активность и заинтересо-
ванность жителей. С каждым годом количество 
участников онлайн-голосования по выбору 
территорий растет, и в 2023 году Средний 
Урал занял первое место по числу отданных 
жителями голосов.

#Тепло В поселке Косья под Нижней Турой, 
где проживает всего 400 человек, построена 
новая котельная, работающая на сжиженном 
газе. Комплекс мощностью 1 МВт открыт  
взамен двух старых котельных, которые  
приходилось топить дровами. Кроме того,  
от котельной до жилых домов проложена 
новая наземная тепловая сеть протяженностью 
почти два километра. Выработка и подача 
энергии будет производиться автоматически, 
без участия людей.

#Дольщики Благодаря механизму предостав-
ления земельных участков застройщикам  
под масштабные инвестпроекты  
в Свердловской области удалось восстановить  
права более тысячи обманутых дольщиков.  
На сегодняшний день для строительства  
домов предоставлено свыше 250 тысяч ква-
дратных метров земли.

#Нарушение В Свердловской области  
с начала года зарегистрировано 934 случая 
выброса строительных отходов на контей-
нерные площадки. Это запрещено, поскольку 
шифер, куски железа, бетона могут повредить 
контейнеры и мусоровозы. Собственники 
должны самостоятельно вывозить подобные 
отходы. За нарушение предусмотрен штраф: 
гражданам — до 15 тысяч, должностным  
лицам — до 30 тысяч, юридическим лицам — 
до 50 тысяч рублей.

КОМФОРТ
Екатерина Федорова

Стратегически и важно: Свердловская  
область получила финансирование на несколько 
дорогостоящих социальных проектов

Средний Урал продолжает поддержи-
вать статус одной из самых эффектив-
ных территорий по социальной  
газификации. На сегодняшний день  
проложено уже около 800 километров 
сетей, к которым может подключиться 
61 тысяча домов. Новые газопроводы 
начинают работать практически каж-
дый месяц, а доступ к голубому топливу 
сразу получают тысячи человек.

«Конечно, мы предварительно оцени-
ваем территории, куда прокладывается тру-
бопровод. Это сложная и затратная работа, 
поэтому там, где низкий спрос, мы не ви-
дим смысла проводить сети. Наша задача 
подвести газ туда, где люди реально в этом 
нуждаются», — отметил министр энергети-
ки и ЖКХ региона Николай Смирнов.

• ГАЗИФИКАЦИЯ 
В УСКОРЕННОМ ТЕМПЕ
Так, например, в июне был завершен 

крупный этап строительства газопровода  
в Тавде — в эксплуатацию были запущены 
еще 50 километров сетей. За два года  
из 199 запланированных километров тру-

бопровода построено уже 150. Оставшиеся 
будут проложены к концу 2024 года. Таким 
образом, к газу смогут подключиться почти 
пять тысяч домов.

Еще один крупный проект, который по-
зволит обеспечить газом более 6,5 тысячи 
человек, стартовал в поселке Шаля. Из-за от-
даленности территории сюда сложно и очень 
дорого тянуть трубопровод, поэтому было 
принято решение построить терминал сжи-
женного природного газа. Подобные терми-
налы позволяют принимать, хранить голу-
бое топливо, а затем распределять его по 
сетям или газовым баллонам. По словам 
Николая Смирнова, кроме Шали аналогич-
ный терминал планируется построить в по-
селке Дружинино. Здесь к работам должны 
приступить не позже 2028 года.

«Строительство газопроводов — важ-
нейший процесс, но бесплатно сети строят-
ся до границы домовладений. Непосред-
ственно в свой дом проводить газ, закупать 
необходимое оборудование затратно, и не 
все жители имеют такую финансовую воз-
можность. Губернатор Евгений Куйвашев 
это учитывает. И весной было принято ре-
шение об увеличении категории граждан, 
которые могут получить льготы. Также пра-
вительством утверждены дифференциро-
ванные размеры выплат в зависимости от 
дохода семьи. Для некоторых категорий  

« 
Было решено 

увеличить 
категории 
граждан, 

получающих 
льготы по 

газифи-
кации. 

Утверждены 
дифферен-

цированные 
размеры 
выплат  
в зависи-
мости  

от дохода 
семьи»

Николай Смирнов, 
министр энергетики 

и ЖКХ



компенсации доходят до 90 процентов. Так, 
например, если среднедушевой доход ниже 
величины прожиточного минимума, уста-
новленного в Свердловской области, то 
компенсация составит 250 тысяч рублей», — 
пояснил Николай Смирнов.

КТО МОЖЕТ РАССЧИТЫВАТЬ НА ЛЬГОТЫ

1. Малоимущие семьи и малоимущие одиноко 
проживающие свердловчане.

2. Многодетные семьи.

3. Женщины, получившие сертификат  
на областной материнский капитал.

4. Мужчины и женщины, достигшие возраста  
60 или 55 лет соответственно.

5. Граждане, которым установлена досрочная 
страховая пенсия по старости, страховая пен-
сия по инвалидности или социальная пенсия по 
инвалидности.

6. Медицинские и педагогические работники.

7. Сотрудники бюджетных организации отда-
ленных населенных пунктов.

8. Ветераны войн и члены их семей.

9. Вдовы (вдовцы) лиц, указанных в пунктах 
2, 3 и 6.

Ускоряют процесс социальной газифика-
ции не только решения, принятые на регио-
нальном уровне, но и на федеральном. В кон-
це августа Средний Урал получил еще 304,5 
миллиона рублей, которые будут направлены 
на строительство сетей в Арамиле, Дегтярске, 
Красноуфимске и Красноуфимском районе, 
Нижних Сергах, в Первоуральске и сельских 
населенных пунктах городского округа, Рев-
де, Сысертском и Ачитском районах.
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7,5 
млрд рублей

стоимость станции 
очистки воды  

в Нижнем Тагиле 

«Конкуренция 
среди застройщиков 
высокая, поэтому 
и дома строятся 
качественно»

Повышение ключевой ставки  
Центрального банка традиционно 
вызвало опасения потенциальных 
покупателей недвижимости. О том, 
стоит ли ждать серьезных измене-
ний стоимости квартир, рассказала 
президент Уральской палаты недви-
жимости Валерия Козлова.

— Рынок в Свердловской области 
живой, сделки активно идут. Рынок 
новостроек сейчас представлен шире, 
чем вторичного жилья. В экспозиции —  
51 тысяча квартир. Цены за последние 
полгода выросли на один-два процен-
та, а с 2021 года рост составил 37 про-
центов, как примерно по всей стране. 
Есть мнение, что может произойти за-
товаривание рынка, но застройщики 
Екатеринбурга прекрасно справляются 
с построенным объемом, и регистри-
руются высокие уровни продаж. 

У нас есть топ-5 застройщиков,  
но они не занимают и половины рын-
ка, работают и другие компании. Кон-
куренция высокая, поэтому и дома 
строятся качественно. Переизбытка жи-
лья на рынке нет, градостроительный  
потенциал позволяет построить еще 
четыре миллиона квадратных метров 
жилья. Количество сделок — главный 
показатель стагнации или развития 
рынка, и мы видим, что активность  
хорошая и никаких предпосылок  
к ухудшению ситуации нет.

На вторичном рынке сегодня 
представлено около девяти тысяч 
квартир. Есть дефицит хороших каче-
ственных предложений. Связано это  
с тем, что основная доля рынка — 
дома, построенные после 2000 года. 
Это современное жилье, которое в зна-
чительно лучшую сторону отличается 
от хрущевок. Для семей с детьми это 
часто более выгодный вариант, чем 
новостройки, поэтому спрос высокий. 
За последние полгода цены в этом сег-
менте выросли на восемь процентов,  
с 2021 года — на 28.

Говоря о стоимости — да, измене-
ние ключевой ставки сказывается.  
Но рынок быстро адаптируется, и вли-
яние ее будет больше на сегмент  
вторичного жилья, а не первичного. 
Резких скачков и снижений мы не 
ожидаем. На рынок недвижимости 
влияет много факторов — не только 
ставка ЦБ, поэтому ситуация сейчас 
предсказуемая. Несмотря на то, что 
есть существенная разница в количе-
стве предложений, количество сделок 
по объектам первичной и вторичной 
недвижимости примерно одинаковое. 
Но продажи на вторичном рынке идут 
быстрее — в среднем квартира прода-
ется за пару месяцев.

АКЦЕНТ

Валерия Козлова
Президент Уральской палаты 
недвижимости  

Очистка от донных отложений Черноисточинского пруда, питающего 
Нижний Тагил питьевой водой, ведется с 2022 года. Стоимость проекта — 
более 440 миллиона рублей. Фото: Борис Ярков

• В БЕЗАВАРИЙНОМ РЕЖИМЕ
Консолидация областных и федераль-

ных усилий позволила начать реализацию 
еще одного стратегически важного проек-
та Свердловской области в сфере ЖКХ — 
строительство станции очистки воды  
в Нижнем Тагиле.

Николай Смирнов отметил, что об-
щая стоимость проекта составляет около 
7,5 миллиарда рублей. Благодаря одо-
бренному казначейскому кредиту регион 
получит 6,2 миллиарда. Подобные займы 
выдаются из федерального бюджета на 
решение инфраструктурных проблем. 
Заявка подготовлена и направлена по по-
ручению главы региона. Оставшиеся  
1,3 миллиарда рублей выделены из об-
ластного бюджета.

«Это крайне нужный и крупнейший 
проект для Нижнего Тагила, и то, что мы по-
лучили на него финансирование, — важней-
ший результат. Станция, которая сейчас 
действует в городе, морально и физически 
устарела, ее ресурсов не хватает. Строитель-
ством нового объекта мы решим не только 
проблему качества воды, но и здоровья жи-
телей», — сказал министр.

Строительство станции в Нижнем  
Тагиле хоть и считается самым дорогосто-
ящим объектом программы «Чистая вода» 
нацпроекта «Жилье и городская среда», 
является далеко не единственным в реги-
оне. За два последних года на Среднем 
Урале построено больше десяти новых 
станций и очистных сооружений. Среди 
них очистные в Красноуральске, Верхних 
Сергах, Нижней Салде, насосно-фильтро-
вальная станция в Первоуральске и Бере-
зовском, четыре станции водоочистки  
в Кушве, поселке Зайково, деревне Дуб-
ской и селе Стриганском Ирбитского му-
ниципального образования.

Раньше срока выделено финансирова-
ние на реконструкцию системы водоснаб-
жения поселка Буланаш Артемовского го-
родского округа. Проект вошел в федераль-
ную программу модернизации ЖКХ Сверд-
ловской области и получил финансирова-
ние почти в один миллиард рублей, 200 
миллионов из них досрочно направлены из 
областного бюджета.

Работы в поселке начнутся уже в этом 
году, хотя ранее планировалось приступить 
к реализации проекта в 2024-м. Изношен-
ность сетей, построенных почти 50 лет на-
зад, сегодня составляет 70 процентов, и ком-
мунальщикам приходится постоянно устра-
нять аварии. После завершения всех работ 
местные власти рассчитывают не только  
на значительное улучшение качества питье-
вой воды, но и на несколько лет безаварий-
ного режима работы. Фото: Екатерина Федорова

800 км

газовых сетей 
проложено  

в Свердловской 
области

5 000 
домов

подключатся  
к газу в 2024 году



три в одном / только полезная информация

658  
человек
участвовали  
в сохранении 

акустики  
в историческом 

зале

ОБЪЯСНЯЕМ.РФ

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Какие выплаты получают люди с инвалидно-
стью III группы?
Люди с инвалидностью тратят много времени 
и денег на здоровье: лекарства, процедуры, 
технические средства реабилитации. Поэтому 
государство оказывает им помощь в виде  
льгот и субсидий. Человек с III группой 
инвалидности получает выплаты к страховой 
пенсии — минимум 3783 рубля в месяц. Кроме 
того, ему полагается набор социальных услуг: 
медицинская помощь, санаторно-курортные  
и транспортные услуги. Если человек хочет  
получать весь набор, ему ежемесячно выпла-
чивают дополнительно 1219 рублей, а при 
отказе от социальных услуг — 2533 рубля. 
Плюс к этому ему назначается ежемесячное 
материальное обеспечение — от 500 до 1000 
рублей в зависимости от статуса.

Как купить жилье по низкой кредитной 
ставке?
У вас есть собственное жилье? Если нет,  
сейчас хорошая возможность оформить ипоте-
ку по минимальной ставке до восьми процен-
тов с господдержкой. Воспользоваться ей могут 
все россияне старше 18 лет на строительство 
или покупку жилья на первичном рынке. 
 
Как оформить льготную ипотеку?
Шаг 1. Выберите банки, которые участвуют  
в программе, на сайте спроси.дом.рф.
Шаг 2. Подайте заявление на ипотеку сразу 
в несколько банков — лично в отделении или 
онлайн. Так вы сможете выбрать предложение  
с самыми выгодными условиями. 
Шаг 3. Оформите кредитный договор и внесите 
первоначальный взнос — от 15 процентов.
По условиям программы вы можете получить 
до шести миллионов рублей. Если этих денег 
недостаточно, вы можете взять часть кредита под 
восемь процентов, а другую — по рыночной ставке. 
Программа действует до 1 июля 2024 года.

Где детям можно получить дополнительное 
образование?
Заметили, что у вашего ребенка есть интерес к на-
уке, искусству или спорту? Развить навыки можно  
в центрах дополнительного образования для детей:
• в «Сириусе» можно заниматься и наукой, и искус-
ством, и спортом: есть как курсы по лингвистике 
или ИИ, так и секции танцев, музыки или хоккея;
• в «IT-кубе» научат программированию  
и робототехнике;
• в технопарках «Кванториум» наставники 
помогают создавать собственные проекты  
в области инженерии, биологии, информатики, 
технологии и на их стыке;
• в центрах «Точка роста» собирают роботов  
и проводят биологические и химические опы-
ты на современном лабораторном оборудова-
нии прямо в стенах родной школы.

Как изменится система высшего образования?
В шести вузах страны (БФУ им. Канта, МАИ, 
НИТУ «МИСиС», МПГУ, Санкт-Петербургский 
горный университет, ТГУ) внедряют новую си-
стему образования в тестовом режиме. Вместо 
бакалавриата и специалитета — базовое выс-
шее образование. Учиться будут от четырех 
до шести лет в зависимости от направления 
подготовки. Вместо магистратуры —  
специализированное высшее образование.  
Длительность образовательных программ — 
от одного года до трех лет. Учить по-новому 
будут специалистов в самых востребован-
ных сегодня сферах. Это машиностроение  
и транспорт, информационные и химические 
технологии, региональная и отраслевая  
экономика. Всего в пилотный проект вклю-
чили более ста специальностей. 

Ирина Ульянова

Должностные оклады работникам 
государственных учреждений, подведом-
ственных Минприроды региона, будут 
повышены с 1 октября.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Сотрудники Уральской авиабазы и лесничеств  
получат прибавку к зарплате

Уральская база авиационной охраны  
лесов — специализированное учреждение  
по тушению лесных пожаров. Летчики- 
наблюдатели оперативно выявляют очаги 
возгораний и передают сведения для ликви-
дации очагов в региональную диспетчер-
скую службу. Специалистов доставляют к ме-
сту пожара на самолетах Ан-2 и вертолетах 
Ми-8. Работать им приходится там, где не 
может пройти техника и зачастую нет поб-
лизости водоемов с водой. Поэтому основ-
ные инструменты парашютистов-десантни-
ков — воздуходувки, с помощью которых 
можно сбить пламя, и лопаты, чтобы забра-
сывать землей огонь на кромке пожара.

Сотрудники наземной службы лесной 
охраны тракторами и бульдозерами про-
кладывают противопожарные минерали-
зованные полосы. Чтобы локализовать 
возгорание, используют отжиг — специ-
альный метод тушения природных пожа-
ров, при котором пущенный навстречу 
огонь сжигает горючие материалы на пути 
основной стены огня, и пожар останавли-
вается. Фото: Уральская авиабаза

Свердловские школы готовы к началу учебного года

Арина Потапова

Комплексная безопасность учеников 
будет обеспечена на протяжении всего 
образовательного цикла.

ОБРА ЗОВАНИЕ

К 1 сентября в Свердловской области 
откроется более тысячи школ. За 
парты сядут более полумиллиона 
ребят, из них около 60 тысяч — пер-

воклассники. На подготовку учебных за-
ведений из консолидированного бюджета 
региона было направлено свыше пяти 
миллиардов рублей.

С 29 по 30 августа в школах по всей 
России впервые пройдут единые учения 
по отработке действий при чрезвычайных 
и иных ситуациях. Антитеррористиче-
ской защищенности и обеспеченности по-
жарной безопасности, контролю качества 
питания в школьных столовых, безопас-
ности перевозок детей областные власти 
уделяют повышенное внимание.

«Проведены проверки организации 
контрольно-пропускного режима в шко-
лах, состояния охранного и противопожар-
ного оборудования, технических средств 
контроля и систем связи. Особая роль отве-
дена оценке знаний школьных работников, 
обеспечивающих охрану, алгоритма дей-
ствий при угрозе теракта. Также обеспече-
но выполнение санитарно-эпидемиологи-
ческих требований», — отметил замести-
тель губернатора Павел Креков.

В 2023 году в регионе достроят семь но-
вых школ, где будет создано 6185 дополни-
тельных мест. Современные образователь-
ные учреждения появятся в Екатеринбур-
ге, Серове, Верхней Пышме, Красноуфим-
ском и Белоярском районах. Школа №40  
на тысячу мест на Мичурина, 181 в област-
ном центре откроет двери для своих уче-
ников уже 1 сентября.

Ко Дню знаний завершен капитальный 
ремонт в десяти школах в Нижнем Тагиле, 
Екатеринбурге, Асбесте, в поселке город-
ского типа Арти, в селах Ильинское,  
Бараба, Городище, Липовское, Дерябино.  
До конца 2023 года капитально отремонти-
руют еще 19 школ. Фото: Елена Ельцова

«Ранее для сотрудников Уральской авиа- 
базы и лесничеств была предусмотрена ин-
дексация окладов на 5,5 процента. Из об-
ластного бюджета выделены дополнитель-
ные средства на повышение размера  
индексации до 10,9 процента. Речь идет  
о 1,2 тысячи сотрудников Уральской авиа-
базы и около тысячи сотрудников 30 лесни-
честв», — рассказал министр природных ре-
сурсов и экологии Денис Мамонтов.

Всего Уральской авиабазе из областного 
бюджета дополнительно выделено 26,5 
миллиона рублей. Кроме индексации окла-
дов эти средства будут направлены на орга-
низацию охраны лесов от пожаров на зем-
лях лесного фонда Свердловской области.

26,5   
млн рублей

выделено 
Уральской 
авиабазе  

на повышение 
зарплаты  

и охрану лесов  
от пожаров
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Арина Потапова
КУЛЬТ УРА

Вселенная разума и робот Маша:  
как преображаются свердловские библиотеки

Миллионные субсидии могут получить 
хранилища знаний в восьми городах 
Среднего Урала.

Восемь муниципальных библиотек 
Свердловской области претендуют на 
предоставление субсидий на создание 
модельных библиотек. Победители по-

лучат по 15 миллионов рублей из федераль-
ного бюджета, филиалы — по восемь милли-
онов. Из областной казны бюджета будет 
выделено 2,4 миллиона рублей для «малых» 
библиотек и 4,5 миллиона — для централь-
ных. Городские власти традиционно помо-
гут с капитальным ремонтом помещений.

В федеральный этап конкурса на пре-
доставление субсидий в 2024 году прошли 
три центральных библиотеки — в Верх-
нем Тагиле, Камышлове, Красноуфимске,  
и пять «малых» — в Первоуральске, Ирби-
те, Серове, селе Бутка Талицкого округа  
и поселке Старопышминск Березовского 
городского округа.

У каждой библиотеки подготовлена 
своя концепция. Ирбит участвует в кон-
курсе с проектом «Библиотека — Вселен-
ная»: вселенная разума, воображения  
и мечты. Предполагается, что посетителей 
будет встречать робот «Маша-2022», чита-
тели смогут пользоваться автономным 
VR-шлемом и телескопом. Будет установ-
лен многофункциональный подиум, орга-
низованы зоны психологической разгруз-
ки или перезагрузки.

19  
модельных 
библиотек 

работает  
в Свердловской 

области

Старопышминск исторически связан  
с золотодобычей. Эта тема легла и в основу 
дизайн-концепции модельной библиотеки. 
Здесь появится новая детская зона, про-
странство для проведения мероприятий, 
мини-музей и зал для мастер-классов.

До конца 2023 года в Свердловской обла-
сти будут открыты еще пять модернизиро-
ванных пространств. Новые библиотеки 
оформляются в современном стиле с исполь-
зованием оригинальной параметрической 
мебели и бионических плавных форм, соз-
дающих комфортную и дружелюбную для 
посетителя среду. Читателей ждут открытый 
книжный фонд с различной познавательной 
литературой, в том числе с книгами с допол-
ненной реальностью, зона Wi-Fi, настольные 
игры, компьютеризированные места для ин-
дивидуальной работы. Фото: све.рф

Победителей Международного фестиваля 
университетского спорта по бадминтону 
наградил Евгений Куйвашев

Сергей Демидов
СПОРТ

В соревнованиях по бадминтону —  
самому быстрому ракеточному  
виду спорта приняли участие  
97 спортсменов из 13 стран.

Россию представили сильнейшие спор-
тсмены из Москвы и Московской обла-
сти, Екатеринбурга, Казани, Санкт-Пе-
тербурга, Саратова и Челябинска.  

Соревнования прошли в трех разрядах: 
одиночном и парном, которые делятся  
на мужской и женский, а также смешанном 

парном разряде. Всего на Международном 
фестивале университетского спорта был 
проведен 141 поединок по бадминтону.

Губернатор Евгений Куйвашев, предсе-
датель Совета общероссийской спортивной 
общественной организации «Национальная 
федерация бадминтона России» Андрей 
Антропов и заслуженный мастер спорта 
России, чемпион Европы по бадминтону 
Иван Созонов наградили лучших бадмин-
тонистов. В числе победителей и призеров 
студенты из России, Китая и Ирана. 

Международный фестиваль универси-
тетского спорта завершается 31 августа.  
В общекомандном зачете уверенно лидиру-
ют представители российских вузов. Фото: све.рф

141  
встреча 

по бадминтону 

прошла  
на турнире 

Международного 
фестиваля 

университетского 
спорта
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Всероссийский турнир по плаванию на Кубок Попова спустя несколько лет возвращается в Екатеринбург. «В октябре мы проведем Кубок 
чемпионов, это будет плавание, прыжки в воду и синхронное плавание. В следующем году замахнемся на комплексные соревнования — 
по водным видам спорта, и посмотрим те виды спорта, индивидуальные и игровые, которые культивируются в Свердловской области,  
и попробуем включить их», — анонсировал трансформацию соревнований в мультиспортивный турнир Александр Попов.
Самые известные детские соревнования по плаванию зародились в Екатеринбурге в 2008 году. Однако в 2017 году организаторы 
приняли решение о переносе турнира в Казань из-за отсутствия в Екатеринбурге бассейна, который отвечал бы международным 
стандартам по вместимости зрителей и внутренней инфраструктуре. Появление Дворца водных видов спорта позволило вернуть  
Кубок Попова на родину. Кроме того, министр физической культуры и спорта Леонид Рапопорт заявил, что четырехкратный 
олимпийский чемпион Александр Попов дал разрешение на то, чтобы детской спортивной школе по плаванию, которая будет работать 
на базе Дворца водных видов спорта, присвоили его имя. Фото: све.рф

В ГОРОДАХ

#Артемовский Поселок Буланаш получит 
200 миллионов рублей на реконструкцию 
системы водоснабжения. «Реализация про-
екта начнется не ранее 2024 года. В Буланаше 
развернется крупномасштабная стройка, будет 
построена новая современная станция водо-
очистки, пробурены новые скважины, решена 
проблема резервного электропитания. Общая 
стоимость проекта — свыше 980 миллионов 
рублей», — отметил министр энергетики и ЖКХ 
Николай Смирнов. Износ коммунальных сетей 
в поселке, построенных еще в 1970-х годах,  
по оценкам специалистов, составляет более  
70 процентов. Их реконструкция решит пробле-
мы с водоснабжением 12 тысячи жителей.

#Тавда Уральские педагоги удостоены 
звания «Заслуженный учитель Свердловской 
области», учрежденного в прошлом году по 
инициативе главы региона Евгения Куйвашева. 
Среди лауреатов — два представителя педа-
гогического сообщества Тавдинского округа. 
Награду получила учительница начальных 
классов тавдинской школы №2 Людмила 
Вдовина. В этом году она отмечает 40-летний 
юбилей педагогической деятельности. «Пока 
еще не успела осознать, что стала лауреатом. 
Больше думаю про предстоящий учебный год. 
Я всегда испытываю волнение перед 1 сентября, 
все 40 лет. Это всегда волнительно — новые 
дети, новые родители», — поделилась Людмила 
Вдовина. Почетного звания удостоена и Нина 
Цыганова, работающая учителем начальных 
классов школы в поселке Азанка.

#Нижний Тагил Автора текста «Тотального 
диктанта — 2024» объявят на «Фестивале 
грамотности» 8 сентября. В программе  
фестиваля, который пройдет с 6 по 10 сентября  
в Нижнем Тагиле, около 20 мероприятий —  
от мастер-классов и лекций о русском языке  
и литературе до высадки аллеи в честь «Тоталь-
ного диктанта». Тридцать три калины высадят на 
территории «Нового молодежного театра».  
А в Международный день грамотности, 8 сен-
тября, в рамках онлайн-марафона «Грамотные 
выходные в Нижнем Тагиле» будет объявлен 
автор текста «Тотального диктанта — 2024». 

#Шаля Более 670 миллионов рублей направ-
лено на строительство терминала сжижен-
ного природного газа в поселке. Реализация 
крупного инвестиционного проекта позволит 
обеспечить газом более 6,5 тысячи человек.  
С просьбой о газификации населенного пункта 
к Евгению Куйвашеву обратились жители посел-
ка в ходе прямой линии с губернатором в декабре 
2022 года. «Для того чтобы сделать пункт рега-
зификации сжиженного природного газа, нужно 
сделать сеть, которая будет распределять газ  
по жилым домам, по объектам соцкультбыта.  
И эту работу необходимо делать вместе, чтобы 
понимать нагрузки, объемы газа, какие газгольде-
ры или хранилища для газа нужны и так далее», —  
ответил Евгений Куйвашев жителям Шали. 
Строительство терминала, которое уже началось, 
планируется завершить в 2026 году.

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

10 мая 1930 года на улице Мамина-Сибиряка в бывшем саду 
Филитц открылась зоовыставка. Этот день считается днем основа-
ния Екатеринбургского зоопарка. Были выстроены бассейны для 
бурого и белого медведей, на пруду созданы искусственные остров-
ки для водоплавающих птиц. К началу 1931 года в зоопарке было 
358 животных и птиц, а через год — уже 608 обитателей.

В годы Великой Отечественной войны сотрудники зоопарка  
сохранили большую часть коллекции, от многих животных было 
получено потомство. Кроме того, с осени 1941 по осень 1944 года  
в зоопарке содержались эвакуированные животные из Московского 
зоопарка. «Не хватало кормов, приходилось прилагать громадные 
усилия, чтобы накормить, спасти их, — цитирует Веру Чаплину, пи-
сательницу-анималиста, в эвакуации работавшую заведующей зоо-
частью Свердловского зоопарка, Максим Тавьев в книге «Вера  
Чаплина и ее четвероногие друзья». — Все без исключения сотруд-
ники зоопарка самоотверженно боролись за жизнь наших питом-
цев. Мы делились последним с детьми и… зверями».

Сегодня в зоопарке находится более 300 видов животных, око-
ло 1200 особей. Среди них — слониха Даша. Она родилась в Лаосе  
в 1980 году и была дипломатическим подарком России. Ее опреде-
лили жить и работать в «Уголок дедушки Дурова». В августе 2007 
года она переехала на пенсию в Екатеринбургский зоопарк. А недав-
но слониха получила обновленный вольер, ставший подарком  
на 43-летие. В помещении отремонтировали полы, поставили деко-
ративный забор и посадили дерево баньян. Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Народные промыслы Межрегиональный 
фестиваль ткачества и прядения «На зеленой 
горке холст ткут» состоялся в Сысерти.  
В нем приняли участие 80 мастеров народного 
промысла из пяти регионов Урала. На фестивале, 
который прошел в Центральном парке Сысерти, 
можно было увидеть, как мастера создают тканые 
полотна и прядут самые длинные нити. В роли 
ткачей и прях себя попробовали и гости, порабо-
тав на старинных ткацких станках и прялках. 

#Новоселье Дети-сироты Первоуральского  
городского округа получили ключи от 90 новых 
квартир. На улице Чусовой по госпрограмме, 
утвержденной губернатором Евгением Куйваше-
вым, построен уже третий многоквартирный  
дом. Общая площадь однокомнатных квартир — 
около 3,2 тысячи квадратных метров. «Теперь  
вы можете прийти в свой уголок, порадоваться 
ему, пообщаться с кем-то. Не сразу все дается,  
но потихонечку обустраивайте свои квартиры. 
Когда-нибудь я могу заехать к вам в гости на пироги, 
и я хочу, чтобы вы сами научились их печь на сво-
ей плите», — сказала новоселам уполномоченный 
по правам человека Татьяна Мерзлякова.

#Киберспорт Клуб крупнейшей в мире сети 
Colizeum открыли с господдержкой в Камен-
ске-Уральском. Проект реализован при содей-
ствии областного фонда поддержки предприни-
мательства в рамках Business-Datа — программы 
по повышению качества жизни в небольших 
городах с использованием цифровых технологий 
и франчайзинга. «Это принципиально новый  
подход к киберспортивному пространству: стиль-
ный интерьер, крутая атмосфера, возможность 
вкусно перекусить во время игры и отличный  
сервис во всем. В Каменске-Уральском не пред-
ставлено ни одного подобного клуба, а спрос  
на такие услуги есть», — объяснил предпринима-
тель и создатель клуба Иван Нетунаев.

Возвращение 
Кубка на родину


